

# EL PLAZA QUE NOS VISITA AHORA UN ESTADISTA DE RELIEVE CONTINENTAL

Galo Plaza nació el 17 de Febrero en Nueva York, cuando era Ministro del Ecuador en los Estados Unidos de América su padre el General Leonidas Plaza Gutiérrez, quien fué Presidente del Ecuador en dos períodos constitucionales (1901-1905 y 1912-1916); su madre, la señora doña Avelina Lasso de Plaza, biznietita de los próceres de la independencia Ascázu y Salinas, es descendiente directa del Capitán Diego de Sandoval, uno de los fundadores de Quito en 1534.

## SUS ESTUDIOS EN QUITO

Hizo sus estudios primarios y secundarios en Quito. Ya en esa época él y sus dos hermanos eran destacados deportistas, afición que debía acompañarle permanentemente. Su pasión por el fútbol sigue siendo intensa; hasta en la primera magistratura del Ecuador casi nunca dejó de asistir a los más importantes encuentros dominicales.

## SUS ESTUDIOS EN ESTADOS UNIDOS

En los Estados Unidos de América estudió agricultura y economía en las Universidades de California y Maryland. Hizo estudios de diplomacia en la Universidad de Georgetown y se inició en la carrera diplomática como agregado civil de la Legación del Ecuador en Washington en 1929-1930.

## VENDEDOR DE MANZANAS Y SOBRECARGO DE BARCOS

Por razones de la política su familia había vivido algunos años en el exterior, pero en 1931 su padre el General, encontró que la preparación de su hijo mayor se había completado no solamente en las aulas sino en la vida misma, pues ya se había buscado medios de subsistencia vendiendo manzanas en los años de la depresión en las calles de Nueva York y como sobrecargo de barcos de la Grace Line, que la habían hecho figura popular por atlético y jovial en casi todos los puertos del pacífico suramericano.

## INNOVADOR GANADERO

En 1931 volvió al Ecuador para manejar las propiedades agrícolas de su familia y se dedicó de lleno a una serie de innovaciones en los cultivos, en la ganadería y en las industrias agrícolas que fueron aplaudidas e imitadas por buen número de agricultores progresistas hasta convertirse pronto en práctica generalizada. En 1933 contrajo matrimonio con doña Rosario Pallares Zaldumbide. Tiene seis hijos, Elsa, Luz, Galo, Rosario, Marcela y Margarita.

## ACTIVIDADES EN QUITO

En 1937 fué electo concejal del Municipio de Qui-

to y Presidente del Cabildo o Alcalde en 1937-1938, habiendo realizado muchas innovaciones de beneficio social y, sobre todo, en el saneamiento de las finanzas municipales. Por entonces presidió la delegación ecuatoriana de varios centenares de deportistas a la Primera Olimpiada Bolivariana en Bogotá. A fines de 1938 fué nombrado Ministro de Defensa en el Gobierno del Presidente Dr. Mosquera Narváez hasta 1940. Mantuvo entonces muy cercana relación con los jefes, oficiales y soldados, fomentando los trabajos técnicos, la vitalidad y los deportes en el Ejército. En 1940 organizó con un grupo de personalidades de la capital una cooperativa privada que fundó en Quito el Colegio Americano, de enseñanza bilingüe primaria y secundaria.

## EMBAJADOR EN WASHINGTON

En 1944 fue nombrado Embajador en Washington y se dedicó entusiasta a una intensa labor diplomática. Integró la delegación ecuatoriana a la Conferencia Interamericana sobre Problemas de la Guerra y de la Paz en Chapultepec, en México, y a la Conferencia sobre Organización Internacional en San Francisco, en 1945, y fué uno de los firmantes de la Carta de las Naciones Unidas. Datan de entonces sus múltiples relaciones con las más destacadas figuras de las naciones latinoamericanas y de los Estados Unidos. En 1946 renunció a la Embajada y volvió a la vida privada, continuando con sus programas de mecanización agrícola y de fomento de la ganadería, especialmente lechera, que ha contribuido también al mejoramiento de la ganadería nacional.

En demostración de espíritu cívico y con sentido práctico de organización, cuando se presentó una plaga de langostas en la provincia Larena de Loja, Plaza asumió con energía en 1947 la dirección de esa campaña, habiendo logrado detener el flagelo.

## SENADOR Y CANDIDATO A LA PRESIDENCIA

No pudo substraerse a la política y aceptó por entonces la candidatura de Senador por la Provincia de Pichincha en 1947, ante el llamamiento de una gran corriente popular ecuatoriana de clase media y de robustecimiento de instituciones republicanas denominada el Movimiento Cívico Democrático Nacional que obtuvo gran mayoría. Siendo Senador fué candidato por el mismo grupo a la Presidencia de la República y triunfó en las elecciones del 6 de junio de 1958, habiendo asumido el Mando Presidencial en septiembre del mismo año.

## EN LA PRESIDENCIA A LOS 42 AÑOS

En la presidencia de su país, Plaza, a los 42 años, con un grupo de colaboradores jóvenes, se consagró a modernizarlo, a fomentar la producción y sentar las bases de un desarrollo continuado dentro de un estilo democrático y de paz social. Enemigo de las improvisaciones y con un sentido práctico que aplica a sus actividades en lo privado, empezó por hacer un balance técnico de las necesidades y posibilidades nacionales buscando para ello amplia cooperación internacional que apenas comenzaba por entonces a ofrecerse por parte de los organismos multilaterales. Veinte años más tarde, en un balance de la labor realizada en el Ecuador, las Naciones Unidas habían de señalar que esa cooperación se había dado y aprovechado intensamente por parte de los gobiernos ecuatorianos desde entonces en todos los campos principales de asesoramiento internacional que sentaron las bases para llegar al actual plan de desarrollo económico de cinco años, incluyendo las labores sectoriales de utilización de recursos naturales, agricultura, pesca, minería, forestación, electrificación, recursos hídricos, desarrollo de la comunidad, planificación del desarrollo de las finanzas, alfabetización, enseñanza superior y técnica y saneamiento ambiental.

Plaza buscó grupos de especialistas en suelos, agronomía, construcciones, salubridad, riego, ganadería, cuestiones fiscales, cambiarias, etc. Comenzó por las labores de evaluación de recursos naturales y realizó el censo nacional de 1950, todo ello bajo una consigna que se describía como "más producción y menos política".

En esta forma se fomentó técnicamente la producción tropical ecuatoriana sobre todo del arroz, cacao, café y algodón y se promovió el cultivo del banano, que había de llevar al país al primer lugar que ocupa hoy entre los exportadores mundiales. Fomentó además el turismo, apoyó la campaña de alfabetización y fomentó la educación sobre todo rural. Fue un defensor de las garantías constitucionales y de la libertad de prensa.

En su período presidencial hizo visitas oficiales a Colombia, Estados Unidos de América, México y Venezuela, y recibió a importantes Jefes de Gobierno en su país. Al cumplir su período de cuatro años presidió un torneo electoral, tan libre como el de su propia elección, y entregó el poder al candidato popular sucesor.

## EN EL SERVICIO INTERNACIONAL

La vida internacional había sin embargo de llamar a nuevas obligaciones al ex-Presidente Plaza; en 1958 y 1959 presidió el Comité Especial de la Comisión Económica para la América Latina (CEPAL) que, reunido en Santiago y México, sentó base para el establecimiento del Mercado Común Latinoamericano.

## EN LIBANO CON LAS NACIONES UNIDAS

El Secretario General de las Naciones Unidas, Dag Hammarskjöld, le nombró su Representante de la crisis del medio Oriente por lo cual se trasladó al Líbano

en 1958. Su actitud tan imparcial como enérgica y diplomática, pese a la explosiva situación del ambiente, contribuyó a la reducción de las tensiones y a la solución de los problemas urgentes en esa área.

## EN EL CONGO

Nuevamente las Naciones Unidas requirieron su concurso en 1960 y fue al Congo a actuar en el Comité Básico de la ONU en medidas concretas inherentes a la iniciación del nuevo Estado y al retiro de elementos de la antigua nación metropolitana.

## EN CHIPRE

El nuevo Secretario General de las Naciones Unidas U Thant, recurrió a su concurso. Optimista y animoso actuó en la difícil tarea manteniendo las mejores relaciones con el Arzobispo Makarios y sirviendo según las instalaciones de los órganos de las Naciones Unidas. En 1965 fue designado mediador de la organización mundial en Chipre y, como tal, presentó su informe y consideró terminada su tarea.

En reconocimiento de su labor por la paz y la cultura le han otorgado doctorados HONORIS CAUSA las universidades de Maryland, New School of Social Research, Columbia, Harvard, Washington University en Saint Louis y la Universidad de Nuevo México. Recibió también un galardón de ex alumno distinguido de la Universidad de California en 1967.

## ACCION CONCRETA EN LA TIERRA

Una vez más se reintegró a la vida en el campo en su país. Allí le volvió a reclamar el servicio público, esta vez al frente del Banco Nacional de Fomento en el Ecuador, habiendo logrado apartarlo de toda interferencia política y orientándolo al más amplio financiamiento y a los incentivos de la producción agrícola, especialmente para beneficio de los pequeños agricultores

Su actividad privada continuó, simultáneamente. Sus programas ya de muchos años de promoción del ganado ovino progresaron en el propósito de reimplantar los grandes rebaños que en siglos pasados se mantuvieron en los altos Andes del Ecuador a más de 3.500 metros sobre el mar. Sus programas de mejoramiento ganadero han sido considerados como modelo de colaboración del sector privado con el sector público en cuanto al fomento de la producción, y al rendimiento y al mejoramiento de razas y variedades no solamente con la importancia de animales sino con otros modernos métodos.

## CANDIDATO PERDIDOSO EN 1960

Por la insistencia de un gran grupo de conciudadanos y en especial de profesionales, agricultores y estudiantes, participó nuevamente en las elecciones presidenciales de 1960 y lealmente fue el primero en reconocer el triunfo de otro de los candidatos. Parecía entonces que podría dedicarse totalmente a sus actividades privadas y sus aficiones intelectuales y deportivas, pero nuevamente el mundo internacional le ha llamado a la OEA a raíz de la elección que tuvo lugar el 13 de febrero de 1968.